

文丘庄業論

2

闘う弁護士・西村國彦の

他業界の文化産業論も勉強しよう



西村國彦(にしむら・くにひこ)

お酒は飲めないしカラオケも駄目の営業下手の弁護士。そんな男が40歳を迎える年、ゴルフを始めたことから人生も性格も激変。ゴルフエッセイになって、世界を放浪。ゴルフエッセイも書く傍ら、法的に弱いゴルフ場会員さんの権利を守るため、「新規論」を構築。ハゲタカ外資にも正面から闘いを挑み、撃破。最近、ジャズの世界も覗いてます。日本ゴルフジャーナリスト協会理事。

「非商業文化」はその他のすべてのこと。これは、老人たちが公園やら街角に座つてお話を語り、それを子供たちが聞く場合のことだという。

このあたり、ゴルフ産業文化論の進化には、非常に参考になる分析だ。

そしてここが大事なところなのだが、「アメリカ史の初め、そして

自由は、てきた時代か本当にあつたのだ。
3 現代のハリウッド・ビジネス

3 現代のハリウッドビジネス

られるのかどうかへの影響について、「インターネットを越えて及ぼす「重要でむりづない変化」を引き起こした」と書く。この変化は、多くの人が気づかない間に、伝統を根本から変えてしまいくりいのものだといふ。

この変化を理解するには、「商業文化と非商業文化を切り分けて、それぞれに対する法規制の見取り図を描いてみるといい」そうだ。わかりやすく図うと、「商業文化」は生産されて売られる文化、あらわれるため生産される

アメリカの伝統のほぼ全期間を通じて、非商業文化は基本的に無規制だった」と述べた。かつて、憲法起草のころのアメリカでは、「創造性が基本的に規制されない時期があった」という。当時は、著作権の法律は、出版社しか規制せず、またその適用は「地図、海図、書籍」に限定されていたからだ。

ということは、それ以外の創造的活動はすべて自由だったし、特に法律から自由だったのだ。音楽も小説の芝居化も編集もなんでも

私は千葉県大網白里市の大里綜合管理（野老真理子社長）で「塾」を行つており、この事件について市民の皆さんにわかりやすく話したことある。



1 音楽教室からの著作権使用料徴収は是か非か

私たちの文化を守るはずの著作権が、日本から音楽を奪うのでは
ないかとして、JASRAC（一般社団法人日本音楽著作権協会）
に対し、音楽教室における著作物
使用について債務不存在確認訴訟

自由なフェアユース（著作物の公正利用）を認めない「ASRAC」は、フィットネスクラブ・カルチャーセンター・ダンス教室から徴収してきたから、音楽教室からも徴収するという。しかしこれは、音楽文化の発展を著しく阻害するものだ。

2 著作権と権利の特殊性

(1) 文化的発展に過度の著作権保護は有害
アメリカに憲法学者で、私が好きなローレンス・レッシングという、スタンフォードのサイバー法第一人者の学者がいる。
彼には「CODE」「COMMONS」
という、いまやサイバー法議論の教科書となつた本がある。

「イナの農民たちが所有農地の上
部を鉄砲機が飛ぶことに異議を述べ
裁判提起したとき、どういったか。
裁判所は、「古代の思想では、「口や
ハローー」の所有権は作物の果てまで
続く」とは認めながら、「今の思
想は現代社会では場違い」として
農民の発想は、「無識な」おか
しさ (Common sense revolt)
at the idea) で罵られたのだ。

ターやコカコーラの缶などに入る
と、大変だ。監督としては、登場人
物の個性を描くために必要な小道
具なのだから。

即座に雇われた弁護士事務所が
対象企業に承諾料を払つて許諾を
取るようなことばかりやつてゐる
のが、ハリウッドの映画ビジネス
のあり方なのだ。

弁護士が関与しないと、クレー
ムが増えて、コストが高くなると
営業トークされ、さらにスポンサ
ーが訴訟を毛嫌いする結果、製作
者たちは、権利をクリアしたもの
だけ使つて、映画を創つてゐる。
レッシングは、製作の決定を弁護
士がやつてゐるみたいだと笑う。
「いつたいどうやつて、人はこんな
にバカげた極端なルール（法律世
界）を作つちやつたんだ？」と疑
問を提起してゐるのだ。

レッシングは、「フリーな文化をわ
れわがが失い、ますます許認可文
化になりつつある」と、われわれに
警告を発しているのだ。

R&A的権威主義とゴルフメーカーたちの相克

本誌片山社長によると、R&Aが用具の規制に執着するのは、ゴルフ発祥の地というプライドに根差す独特の「価値観」によるという。他方メーカーは、「過剰な進歩」こそニーズを生み出し、他社との差別化につながるとして、次々飛びにつながる商品を開発する。

ゴルフ文化論としては、R&Aの発想、つまり、ゴルフの上達は、用具の過剰な進歩に頼ってはいけないという思想の合理性を検証したくなる。

他方、ゴルフ産業論的には、宇宙素材まで動員してい

るゴルフ用具の技術革新が何を生み出すのかを検証したくなる。

でも、ゴルファーの皆さん、本当の自分の飛距離（特にキャリーボールの飛距離とランの距離）を知っているひとは少ない。

また、ゴルフはドラコン競技ではないわけで、飛距離だけでなく、ショット・パットの正確性で争われる競技である。ゴルフルールのわかりやすさにも配慮を示すようになったR&A、用具規制にも権威主義的発想を緩められるはずだ。